

# L'HISTOIRE DE L'EGLISE

---

## Cinquième article

---

### Les Persécutions

L'HISTOIRE des persécutions dont l'Eglise a été l'objet pendant les trois premiers siècles de son existence est la plus glorieuse partie de ses belles annales.

C'est l'histoire de ses héros qui, composant à l'origine une petite poignée d'hommes, n'ayant pour toute défense que leur foi et leur courage, cherchaient le triomphe dans la mort, semblaient renaître dans leurs cendres pour offrir ensuite à d'insatiables bourreaux des victimes plus nombreuses et mieux parées.

C'est une guerre à outrance, fort inégale, et dans laquelle le vainqueur est celui qui semble tomber, mais dont le sang généreux et vivifiant communique à ses frères une ardeur et une vie nouvelles, les rend capables de soutenir un choc plus violent, et qui finissait enfin par avoir raison de la haine et de la cruauté, réduit à l'impuissance ses ennemis qu'elle gagne même à son culte et soumet à ses lois.

Mais pour bien connaître la nature de ce combat trois fois séculaire et dont l'issue dérouta toutes les prévisions humaines, il faut, me semble-t-il, en rechercher les causes, en étudier la marche légale, en saisir les principaux caractères, et en voir les effets étonnants produits tant sur l'Eglise et les fidèles que sur les païens et l'empire lui-même.